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1 -  CONTEXTE ET OBJECTIFS 

 
Nous rappelons à l’assemblée plénière du 21 janvier 2023 que les travaux de notre 
commission thématique font suite à La lettre de Monsieur le maire à Monsieur Guyot  
du 17 mars 2021  qui précisait : 
"point 4  Le Tour de France, une fête populaire : 
C'est une belle opportunité de promotion du territoire, mais il faut désormais que l'on 
se donne les moyens financiers, logistiques et techniques d'y arriver. 
C'est pour cela que je souhaite que vous contribuiez à cet évènement, notamment au 
sujet de la gestion des déchets que va engendrer cette manifestation regroupant des 
milliers de visiteurs.  
 
Vos travaux pourront ainsi servir de base dans le cadre de la mise en place d'autres 
manifestations d'ampleur qui pourraient être organisées, à l'avenir, à Libourne ou sur 
le territoire libournais." 
 
Pour l’année 2022, les 12 membres actifs de la commission, contributeurs aux 
différents travaux réalisés (10 janvier -  25 février - 30 mars -16/17 mai - 11 Juin - 27 
et 30 juillet - 4, 5, 6 ,16 Août - 9 septembre - 15,21 et 22 Décembre ) ont été : 
 

 Serge Bertin (ancien rapporteur)  

 Pierre Boulin 

 Pierre-Loïc Poirieux : 

 Patrick Brun  

 Djema Effrein  

 Kharima Elgahfari ok 

 Martine Lecat Horner  

 Bernadette Rozier  

 Bernard Taste  

 Corine Venayre  

 Sophie Guevara 

 Et  André Gamperts rapporteur. 
 

Chacun des membres de la commission ont validé, par leur vote, les 3 avis formulés 
dans ce présent rapport.  
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2 - MÉTHODOLOGIE 
 

Suite à cette saisine du maire les travaux de la commission ont été structuré en 2 

étapes : 

PREMIERE ÉTAPE :ANNÉE 2021 / Mai 2022 : 

Constats et recommandations suite au passage du TOUR DE France à LIBOURNE  

Les observations et recommandations de notre commission ont fait l’objet du rapport 

d’étape N°1 du 30/06/2021 et du rapport d’étape N°2 qui ont été  présentés lors de 

l’assemblée plénière du 21 octobre 2021. 

La valeur ajoutée de nos propositions a été reconnue par les élus et les services 
municipaux concernés (Cf. : email de madame G Hopper du 9 /05/2022 
*CONSEILLÈRE MUNICIPALE DÉLÉGUÉE AU TOURISME, AU RAYONNEMENT DE LIBOURNE ET 

AU PORT ET À LA RÉDUCTION DES DÉCHETS ET À LA LUTTE CONTRE LE GASPILLAGE :  

 

Voici les points/propositions retenus suite à la réunion avec la commission Zéro 

Waste concernant des manifestions à Libourne : 

 

1) Organisation d’une « Brigade Verte » de bénévoles :  

Concrètement les équipes « brigades vertes « pourraient contribuer à : 

- Effectuer de nombreux rappels personnalisés pour inciter les spectateurs à ne pas 
abandonner leurs déchets n'importe où, 
- Veiller à une rotation suffisante et efficiente des enlèvements des containers pleins, 
- Débarrasser très vite les dépôts sauvages qui apparaitraient sur les parkings ou en 

tout autre lieu, car un début de dépôt sauvage incite le public a en rajouter 

 

2) Signalisation importante des poubelles sur l’espace public 

 

3) Signalisation des sanitaires dans la communication et dans l’espace public 

 

4) Charte pour les partenaires (en partie existante comme aujourd’hui par exemple 

pour les Foodtrucks) plus bilan avec les prestataires après la manifestation 

 

5) Exigence sur le tri , vente de gourdes, consignation de verres  etc pour limiter les 

déchets ou au moins effectuer le tri.  
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2 - MÉTHODOLOGIE 

 

DEUXIEME ÉTAPE : A COMPTER DE  MAI 2022  A CE JOUR : 

Poursuite des travaux de la commission sur les manifestations  publiques locales en 

particulier : FEST’ARTS du 4 au 6 Août 2022 : 

A cet égard il convient de noter 

1) « L’ Evènementiel » génère une forte pression sur l’environnement. Selon l’ Agence 

de l’Environnement et de la Maîtrise de l’Energie (ADEME), 5000 personnes  génèrent 

de l’ordre de  2.5 tonnes de déchets lors d’une manifestation,  soit  500 grammes en 

moyenne par participants avec une consommation d’énergie d’environ 1000 KWh  

(brochure SMICVAL « Evénement ZERO WASTE »(p 3)). Cela implique de diminuer 

cette pression et en particulier les déchets et c’est possible : le festival ZWF à Paris a 

produit 135 g de déchets par visiteur dont 91% ont été valorisés  (page 11 de la 

brochure  du SMICVAL). 

2) Le Festival Fest’Arts   réunit 30 à 40 000 visiteurs suivant les années. Pour 2022,  la 

31 -ème édition a présenté du 4 au 6 Août près de 40 compagnies sur 20 lieux différents 

dans/ ou à proximité de la Bastide de LIBOURNE .  

Dans ce cadre, la mairie a entrepris une démarche de « développement 

durable »  (Brochure FEST’ARTS S’ENGAGE DURABLEMENT) qui comporte 4 axes 

dont certains favorisent la réduction des déchets : 

2.1) Adopter des pratiques « Eco-responsables » et en particulier   

2.1.1) La suppression des objets en plastique et /ou à usage unique précisée par l’Arrêté Municipal du 

21 juillet 2022 qui prévoit, pendant le festival Fest’Arts, l’interdiction des gobelets en plastique jetable et 

des contenants en verre sur la voie publique pour les parties prenantes désignées.  

2.1.2) En favorisant les commerces locaux (savon artisanal, partenariat avec la Biocoop) et en utilisant 

des produits respectueux (lessive bio, vinaigre pour l’entretien…).  
2.1.3) L’élaboration d’un cahier des charges remis au traiteur (espace de restauration) pour organisation 

: entre 2.000 et 2.500 repas sont servis sur la semaine. 

2.2) Repenser les supports de communication 

2.2.1) En favorisant les matériaux bio et recyclés pour la confection des tote bags et des T-shirts des 

organisateurs, des artistes et des bénévoles.  

2.2.2) En offrant des cendriers de poche aux fumeurs.  

2.2.3) En ajustant le nombre de programmes imprimés afin de limiter le gaspillage et en utilisant un 

papier homologué FSC PEFC Imprim’Vert et Ecolab pour l’impression des programmes et affiches 

(Imprimerie Laplante).  

2.2.4)En réalisant la signalétique en bois recyclé.  
2.2.5) Partenariat avec Koozumain qui nous fabrique les «Poztafesses», des coussins berlingots 

fabriqués à partir de tissus récupérés et réutilisés. 

Dans ce contexte et comme nous l’avions déjà pratiqué lors du Tour de France , 5 

membres de la commission ont participé à Fest’Arts du 4 au 6 août 2022. 
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 2 - MÉTHODOLOGIE 

 
Cela a  permis à la commission de formuler des constats factuels (photos) sur la 
gestion des déchets lors de cette manifestation annuelle.. Ces observations 
transmises à la Direction de Fest’Arts le 16 Août 2022 (Cf.  Annexe 2 ) ont été assorties 
de propositions d’actions d’améliorations. Ces propositions prennent en compte et / ou 
viennent en complément de celles formulées  en : 
- 2021 : Rapport d’étape N°1 et 2. 
- et lors de notre rencontre du 27 juillet 2022 avec les parties prenantes intéressées 
des services communaux : (C ;f :  Annexe 1) : 
- Md GIRY T : Directrice des affaires Culturelles, du Liburnia, du festival Fest’Arts  ,   
- Mr SENE  JM: Directeur technique du festival , 
- Mr BOILEAU F : Directeur Technique Adjoint  
- Mr LABATUT : Adjoint au responsable du service Propreté 
 

Les membres  de la commission thématique du CESEM remercient la Direction de 

Fest’Arts et les autres parties prenantes des services communaux pour la 

transparence de nos échanges . Madame Giry à apprécié le compte rendu de nos 

travaux dans son e-mail du 6 septembre 2022 :  

 

Bonjour M. Gamperts,  
Je vous remercie pour ce compte-rendu très complet et documenté qui va nous 

permettre d’être un très bon point de départ pour améliorer les choses. Je vais me 

permettre de le partager avec mes collègues des différents services concernés  ainsi 

qu’avec les élus concernés. Un grand merci, 
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 3 - CONSTATS ET AVIS DE LA COMMISSION 
 

CONSTATS N°1 :  

Absence de données chiffrées des déchets générés par Fest ‘Arts. 

AVIS N°1 :  

Il nous paraît souhaitable que le service Propreté estime le poids des déchets produits 

par la manifestation Fest’Arts.( Par différence entre les quantités collectées pendant 

la période de Fest’Arts et celles recueillies lors  de la semaine précédente). Cette 

Photographie servira de base de référence (Année ZERO) pour : 

a)   Apprécier les progrès ou non dans la réduction des déchets générés  

b)  Fixer des Objectifs clairs et si possible mesurables pour la collecte et le tri des 

déchets. 

 

CONSTATS N°2 

Les membres de la commission ont pu constater un état de propreté globalement 

satisfaisant des endroits concernés par les spectacles de rue des 4 au 6 Août.  

Cependant dans certains endroits ou à certaines heures, les moyens de collectes des 

déchets (Fûts + poubelles permanentes) ou le rythme de ramassage ne nous semblent  

pas suffisant et surtout ne sont pas adapté pour le tri et ou la  valorisation des déchets 

dans les multiples points de collectes ( les 20 lieux des spectacles + 3 lieux de 

restauration…) 

 

AVIS N°2 :  

Pour les futures manifestations de type  Fest’Arts les actions de progrès suivantes sont 

envisageables : 

 1) La Direction Technique en liaison avec des parties prenantes possibles ( 

exemple Lycée Technique..) mettra au point un ou plusieurs « réceptacles », 

conformes à la réglementation pour la collecte des déchets recyclables et non 

recyclables.  

Dans le cadre d’un ou de plusieurs plans d’actions ( moyens-/délais ) par 

acteurs ( internes/ externes),  des solutions complètes de tri et de valorisation  

des déchets pourraient être définies pour pouvoir apprécier l’efficacité des 

solutions de  progrès  mises en place de type :  

- Papiers et emballages recyclable = bac jaune : compacteurs = Tri et recyclage 

- Non recyclable = Bac Marron = enfouissement 

-  Restes alimentaires= Bac Vert = compostage  

- Verre = Recyclage = colonne 

- Textile = Recyclage 
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3 -  CONSTATS ET AVIS DE LA COMMISSION 

AVIS N°2  (suite)  

 2) Il convient de renforcer les moyens de collecte (fûts) et / ou le rythme de 

ramassage pour les spectacles à « forts potentiels de fréquentation » et dans 

les lieux de restauration. 

 

 3) Enfin la signalétique des points de collecte des déchets comme des toilettes 

publiques demeurent perfectibles. 

 

CONSTATS N°3 

La communication sur l’engagement  « Eco Responsable de la Mairie auprès des 

fournisseurs de Fest’Arts est largement déployée et a été améliorée en 2022 :  site 

internet, article dans SUD OUEST.. 

Dans les lieux où la municipalité communiquait sur des pôles de restauration nous 

avons pu constater « l’effort d’éco-responsabilité » des prestataires en particulier par 

l’usage de gobelets plastiques réutilisables et des couverts « carton » conformément 

aux prescriptions de l’Arrêté Municipal du 21 juillet 2022. 

 

AVIS N°3 :  

L’usage encore visible de barquettes plastiques pour certaines consommations 

d’aliments nous conduit à suggérer la poursuite de l'effort de sensibilisation des 

prestataires de restauration pour une mise en œuvre plus  rapide des clauses de 

leur  cahiers des charges. 
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4 - ANNEXES  
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ANNEXE 1 : Compte rendu de la réunion du 27 juillet 2022  

LIEU : Théâtre du LIBURNIA / 9h30/11h 

Participants : 

1) MAIRIE : 

- Md GIRY T : Directrice des affaires Culturelles, du Liburnia, du festival Fest’arts  ,   
- Mr SENE  JM: Directeur technique du festival , 
- Mr BOILEAU F : Directeur Technique Adjoint  
- Mr LABATUT : Adjoint au responsable du service Propreté 

2) CESEM Commission ZERO WASTE : Md LECAT HORMER , Mr BERTIN S, Mr B TASTE, - Mr GAMPERTS A : 
Rapporteur 

1 CONTEXTE   

1) « L’ Evènementiel » génère 14 Kg de déchets par visiteur en moyenne  (brochure SMIC VAL « Evénement ZER 

WASTE »(p 7)).  Cela implique de les diminuer et c’est possible : (le festival ZWF à Paris a produit 135 g de déchets  

par visiteur dont 91% ont été valorisées : page 11 de la brochure  du SMICVAL). 

2) Le Festival FEST ARTS réunit 30 à 40 000 visiteurs suivant les années. Pour 2022,  la 31 -ème édition présentera 

du 4 au 6 Août près de 40 compagnies sur 20 lieux différents dans/ ou à proximité de la Bastide de LIBOURNE . 

Dans ce cadre, la mairie a entrepris une démarche de « développement durable » ( Voir annexe 

1 :Brochure  :FEST ARTS S’ENGAGE DURABLEMENT) qui comporte 4 axes dont certains favorisent la réduction 

des déchets : 

2.1) Adopter des pratiques « Eco-responsables » et en particulier   

a1)La suppression des objets en plastiques et /ou à usage Unique précisée par l’Arrête Municipal du 21 juillet 

2022  ( Cf. : annexe 2) qui prévoit, pendant le festival Fest ‘Arts, l’interdiction des gobelets en plastiques jetables 

et des contenants en verre sur la voie publiques pour les parties prenantes désignées.   

a2)En favorisant les commerces locaux (savon artisanal, partenariat avec la Biocoop) et en utilisant des produits 
respectueux (lessive bio, vinaigre pour l’entretien…).  
a3) L’élaboration d’un cahier des charges remis au traiteur (espace de restauration pour organisation et les 

compagnies : entre 2.000 et 2.500 repas sont servis sur la semaine). 

2.2)Repenser nos objets de communication 

b1) En favorisant les matériaux bio et recyclés pour la confection des tote bags et des T-shirts des organisateurs, 
des artistes et des bénévoles.  
b2) En offrant des cendriers de poches aux fumeurs.  
b3) En ajustant le nombre de programmes imprimés afin de limiter le gaspillage et en utilisant un papier 
homologué FSC PEFC Imprim’Vert et Ecolab pour l’impression des programmes et affiches (Imprimerie Laplante).  
b4)En réalisant la signalétique en bois recyclés.  
bIl5) Partenariat avec Koozumain qui nous fabrique les «Poztafesses», des coussins berlingots fabriqués à partir 

de tissus récupérés et réutilisés. 
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ANNEXE 1 :  : Compte rendu de la réunion du 27 juillet 2022  

 

2 CONSTATS / ACTIONS  

Dans ce contexte et après échanges, les participants mettent en lumière certains points à améliorer :  

CONSTATS N°1 : Absence d’une vision globale chiffrée des déchets générés par Fest ‘Arts 

ACTION PROPOSEE N°1 : Le service Propreté estimera le poids des déchets produits par la manifestation Fest 

Arts.( Par différence entre les quantités collectées pendant la période de  Fest’Arts et celles recueillies lors  de la 

semaine précédente). Cette Photographie servira de base de référence ( Année ZERO) pour : 

c) Apprécier les progrès ou non dans la réduction des déchets générés  

d)  Fixer des Objectifs clairs et si possible mesurables pour la collecte et le tri des déchets. 

 

CONSTATS N°2 

Les moyens actuels mises en place par le service propreté ( 30 fûts + autres collecteurs  utilisés) en liaison avec la Direction 

Technique ne sont pas adaptés pour le tri et ou la  valorisation des déchets dans les multiples points de collectes ( les 20 lieux 

des spectacles + 3 lieues de restaurations…) 

ACTION PROPOSEE  N°2 :  

La direction technique en liaison avec des parties prenantes ( Lycée technique..) mettra au point un ou plusieurs 

« réceptacles », conformes à la réglementation pour la collecte des déchets recyclables et non recyclables.  

Dans le cadre d’un ou de plusieurs plans d’actions ( moyens-/délais ) par acteurs ( internes/ externes) des solutions complètes 

de tri et de valorisation  des déchets devront être définies pour pouvoir apprécier l’efficacité des solutions de  progrès  mises 

en place de type :  

-  Papiers et emballages recyclable = bac jaune : compacteurs = Tri et recyclage 

- Non recyclable = Bac Marron = enfouissement 

-  Restes alimentaires= Bac Vert = compostage  

- Verre = Recyclage = colonne 

- Textile = Recyclage 

 

CONSTATS N°3 

La communication sur l’engagement  « Eco Responsable de la Mairie auprès des fournisseurs de Fest’Arts est largement 

déployée et en cours d’amélioration ( Voir CONSTATS N°1  ). Elle pourrait être plus explicite auprès des visiteurs.  

ACTION PROPOSEE N°3 

3.1 Prévoir une communication renforcée  auprès du public « visiteur » sur les bonnes pratiques « Zéro Waste » à adopter : 

comportements éco responsable : , usage du plastique à proscrire , localisation des poubelles et des toilettes , tri des déchets 

possibles.  

3.2 Renforcer la sensibilisation « Eco-Responsable » des plus de 100 bénévoles parties prenantes internes à l’organisation et 

à la bonne fin du festival Fest’Arts  

 

Les membres du CESEM zéro waste  remercient la Direction de Fest’Arts et les autres participants de la Mairie pour la 

transparence de nos échanges 

A l’issue de la manifestation de 2022, les membres actifs du CESEM « zéro waste»  fourniront à la Direction de Fest’ Arts un 

retour d’expérience de leurs constats et propositions éventuelles d’améliorations 
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ANNEXE 2  : Compte rendu des observations des membres de la section ZERO 

WASTE pendant FEST ARTS 2022 

1 CONTEXTE ET OBJECTIFS 

Pendant la manifestation Fest’Arts du 4 au 6 août 2022 5 membres de la commission « Zéro Waste» ont participé  

à l'évènement, ce qui a permis de formuler des constats factuels sur la collecte des déchets, étayés par des 

photos (annexes  à consulter). Ces observations sont assorties de propositions d’actions d’améliorations qui 

prennent en compte et / ou viennent en complément de celles formulées dans : 

- Le compte rendu du 27 juillet 2022 

- Le rapport d’étape N°2 

2 OBSERVATIONS ET PROPOSITIONS D’ACTIONS 

CONSTAT N°1 

Les membres de la commission ont pu constater un état de propreté globalement satisfaisant des endroits 

concernés par les spectacles de rue des 4 au 6 Août  ainsi que l’effort de communication de Fest‘Arts sur son 

engagement « Eco-responsable » ( site internet, article dans SUD OUEST ). 

Cependant dans certains endroits ou à certaines heures, les moyens de collectes des déchets (Fûts + poubelles 

permanentes) ou le rythme de ramassage ne nous semblent  pas adaptés. (voir annexe 1 à 3). 

ACTION PROPOSEE N°1 

 Renforcer les moyens de collecte (fûts) et / ou le rythme de ramassage pour les spectacles à « forts 

potentiels de fréquentation » et dans les lieux de restauration. 

 La signalétique des points de collecte comme des toilettes publiques demeurent perfectibles.(rapport 

d’étape n°2). 

 Enfin la problématique d’outils de collecte plus adaptés au tri des déchets reste à résoudre (compte 

rendu du 27 juillet 2022). 

CONSTAT N°2 

Dans les lieux ou la municipalité communiquait sur des pôles de restauration nous avons pu constater « l’effort 

d’éco-responsabilité » des prestataires en particulier par l’usage de gobelets plastiques réutilisables et des 

couverts « carton » conformément aux prescriptions de l’Arrête Municipal du 21 juillet 2022. 

ACTION PROPOSEE N°2 

 L’usage visible de barquettes plastiques (voir annexe 4) pour certaines consommations d’aliments nous 

conduit à suggérer la poursuite l'effort de sensibilisation des prestataires de restauration pour une mise en 

œuvre rapide des clauses de leur  cahiers des charges. 


